

Le procès-verbal a été traduit en français.  
En cas de divergence, la version originale en allemand fait foi.

---

## Procès-verbal

### Séance du Conseil des Suisses de l'étranger du 18 août 2023

Lieu : **Université de Saint-Gall – Bâtiment de la bibliothèque (Audimax)**

Horaires : **9h00 à 17h45**

#### Ordre du jour

1. Accueil, instructions concernant la séance, temps de parole, ordre du jour
2. Détermination du quorum
3. Adoption de l'ordre du jour
4. Adoption du procès-verbal de la séance du 17 mars 2023
5. Informations du Comité et de la Direction
  - 5.1. Prise de position de l'OSE (le cas échéant)
  - 5.2. Projet de mémorial pour les victimes du national-socialisme
  - 5.3. Commission de conformité – déroulement
  - 5.4. Groupe de travail du Comité et du CSE : analyse de la forme juridique de l'OSE
  - 5.5. Communauté en ligne sur le site web de l'OSE
  - 5.6. Autres informations
6. Succession d'Albert Eduard Küng
  - 6.1. Élection d'un membre au Comité de l'OSE
  - 6.2. Élection d'un membre au sein de la commission de conformité – proposition du Comité : Helen Freiermuth
7. Élection de l'organe de révision
8. Information et discussion avec les représentants du DFAE
9. Forum de discussion
10. Questions politiques
  - 10.1. Retour sur la séance de l'Intergroupe parlementaire Suisses-ses de l'étranger du 31.05.2023
  - 10.2. Droit politique : rapport du Conseil fédéral et de l'OSE
  - 10.3. Webinaires
11. Table ronde : « Pourquoi encourager la Cinquième Suisse à participer à la vie politique en Suisse ? »
  - 11.1. Modération Mark Livingston, rédacteur en chef, SWI swissinfo.ch
  - 11.2. Prochaines étapes – mandat

12. Thème du 100<sup>e</sup> Congrès des Suisses de l'étranger 2024  
Propositions :
  - Tous ensemble par-delà les frontières : évolution de l'expatriation suisse (80 ans de camps pour les jeunes, 50 ans de la « Revue Suisse » et 100<sup>e</sup> congrès)
  - La question climatique au cœur du défi sociétal
13. Groupes de travail du CSE
- 13.1. Groupe de travail : « Représentation des Suisses-ses de l'étranger au Parlement » – information
- 13.2. Reconnaissance du groupe de travail : « Projet de lobbying/communication »
- 13.3. Reconnaissance du groupe de travail : « Introduction d'un système d'élection directe et démocratique des délégué-e-s au CSE »
14. Séance du CSE
- 14.1. Renoncer aux jetons de présence pour pouvoir organiser une séance en ligne du CSE en décembre 2023
- 14.2. Séance hybride le vendredi 15 mars 2024
15. Reconnaissance des organisations faitières et des nouvelles associations suisses à l'étranger
- 15.1. Groupe suisse à l'étranger : « Asociación de Damas Suizas », Venezuela
- 15.2. Groupe suisse à l'étranger : « Swiss Cooperative Malta », Malte
- 15.3. Groupe suisse associé à l'étranger : « COLÔNIA HELVETIA Associação Cultural São Nicolau de Flüe », Brésil
16. Atelier : importance de la digitalisation dans le monde actuel et pour l'OSE
- 16.1. Création et renforcement des liens (pour s'entraider et se rencontrer et faire remonter les problèmes à l'OSE – marketing et sponsoring également)
- 16.2. Renforcement de la marque et de la communauté : outil FactorSwiss
- 16.3. Réseaux sociaux de l'OSE et des communautés suisses à l'étranger. Exemples de bonnes pratiques (Swiss Factor, Social Media, Community etc.)
- 16.4. SwissCommunity : tous ensemble connectés et plus forts
17. Présentation de l'Office du tourisme de Saint-Gall (Thomas Kirchhofer, directeur)
18. Présentation de Suisse Tourisme (Simon Bosshart, responsable Marchés Est)
19. Divers

Remarque : pour des informations plus détaillées, veuillez vous référer à l'enregistrement de la séance disponible sur YouTube.

Lien vers la diffusion en direct le 17 mars 2023 :

Matin et après-midi : <https://www.swisscommunity.org/de/angebot-e-events/99-auslandschweizer-kongress-2023-in-st-gallen/live-stream>

## 1. Accueil, instructions concernant la séance, temps de parole, ordre du jour

Filippo Lombardi salue les personnes présentes et ouvre la séance du Conseil des Suisses de l'étranger.

Il salue en particulier les parlementaires présents, David Grichting, successeur de Johannes Matyassy, Laurent Perriard de la Direction consulaire du DFAE, ainsi que le président d'honneur Jacques-Simon Eggly.

Les délégué·e·s ont été informés de la séance par des e-mails datés du 24 mars, du 10 juillet et du 20 juillet 2023, et les documents ont été déposés au fur et à mesure dans le cloud.

Les personnes ci-dessous se sont excusées et n'assistent pas à la séance :

Derungs Reto, République dominicaine  
Diftenhard-Jost Yvonne M., Allemagne  
Dürr Ivo, Autriche  
Gysin Remo, Suisse  
Beat l'Ail, Australie  
McGough John, Hongrie  
Metzger Lucas, Suisse  
Prêtre Olivier, France  
Roduit Johann, Canada  
Rüegger Monika, Suisse  
Sommaruga Carlo, Suisse  
Thoos Raoul, Pays-Bas  
Wyder Rudolf, Suisse

La séance peut être suivie sur le lien suivant :

Matin et après-midi : <https://www.swisscommunity.org/de/angebote-events/99-auslandschweizer-kongress-2023-in-st-gallen/live-stream>

Filippo Lombardi propose un temps de parole de 3 minutes pour les auteur·e·s de propositions et de 2 minutes pour les interventions dans le cadre de la discussion.

### **Décision**

Le Conseil approuve par 78 voix le temps de parole de 3 minutes pour les auteur·e·s de propositions et de 2 minutes pour les interventions.

## 2. Détermination du quorum

Le Conseil compte actuellement 131 membres ayant le droit de vote. 89 personnes ayant le droit de vote participent à la séance d'aujourd'hui. Le quorum est donc atteint. Le quorum de 1/3 (44 voix) est atteint.

Les délégué·e·s suppléants qui participent à la séance et qui ne remplacent pas un·e délégué·e absent·e n'ont pas le droit de vote.

### **Décision**

Le Conseil prend acte du fait que le quorum est atteint.

## 3. Adoption de l'ordre du jour

### **Décision (vote avec carton rouge)**

Le Conseil approuve l'ordre du jour à l'unanimité.

#### **4. Adoption du procès-verbal de la séance du 17 mars 2023**

Voir à ce sujet le document R-2023/8.

Le procès-verbal a été envoyé aux délégué·e·s le 25 avril 2023 avec un délai de réponse fixé au 16 mai 2023.

Les réactions de Beat Knoblauch, Philippe Magnenat et Ernst Steinmann ont été prises en compte.

#### **Décision (vote avec carton rouge)**

Le Conseil approuve à l'unanimité le procès-verbal de la séance du CSE du 17 mars 2023.

#### **5. Informations du Comité et de la Direction**

##### **5.1. Prise de position de l'OSE (le cas échéant)**

Filippo Lombardi : le Comité a adopté deux prises de position de l'OSE lors de sa séance du 17 août 2023. D'une part sur la révision de l'ordonnance sur l'état civil (OEC), d'autre part sur le message culture 2025-2028.

Dans le premier projet, il s'agit d'élargir le jeu de caractères standard pour le registre de l'état civil. Celui-ci constitue la base des actes d'état civil, mais aussi des documents d'identité officiels (passeport / carte d'identité). À l'avenir, une grande partie des noms étrangers pourront ainsi être saisis correctement dans le registre de l'état civil. Cela concerne les noms de langues serbe, croate, roumaine, kurde, tchèque, hongroise, turque, slovaque et slovène. Les noms saisis jusqu'ici de manière erronée pourront être adaptés, soit à l'occasion d'un autre événement d'état civil, soit dans le cadre d'une procédure séparée. L'OSE part du principe que la révision ne concernera pas un grand nombre de Suisses·ses de l'étranger, mais néanmoins quelques-uns. Dans sa prise de position, l'OSE souligne qu'il faut également penser à la procédure concrète pour les Suisses·ses de l'étranger qui passent par les représentations suisses à l'étranger. La situation doit être clarifiée le plus rapidement possible. Pour des raisons de neutralité, l'OSE ne se prononce pas sur la question de l'exigence de la nationalité pour les officiers d'état civil.

Le deuxième projet concerne l'orientation de la politique culturelle de la Confédération pour les années 2025 à 2028, en particulier l'encouragement de la culture. Dans sa prise de position, l'OSE souligne le rôle important des Suisses·ses de l'étranger ainsi que celui des associations suisses à l'étranger.

L'OSE demande que les contributions de la communauté des Suisses·ses de l'étranger et des associations suisses à l'étranger à l'encouragement de la culture soient prises en compte de manière adéquate, en particulier pour les échanges culturels internationaux, car ces deux acteurs ne sont pas mentionnés dans le projet actuel. Elle prend également position sur le paragraphe concernant les écoles suisses à l'étranger.

Hans Ambühl, président d'educationsuisse, donne des informations sur la situation actuelle des écoles suisses à l'étranger. Celles-ci sont importantes, mais elles sont de plus en plus sous pression, car les subventions doivent être réduites de plusieurs millions ; educationsuisse fera parvenir au secrétariat de l'OSE sa prise de position sur ce sujet afin de soutenir, si nécessaire, une partie de son argumentation en rapport avec les écoles suisses à l'étranger.

##### **5.2. Projet de mémorial pour les victimes du national-socialisme**

Filippo Lombardi : lors de sa séance du 26 avril 2023, le Conseil fédéral a approuvé la demande de réalisation d'un mémorial pour les victimes du national-socialisme en ville de Berne. L'OSE, en tant que co-initiatrice du projet, a salué dans un communiqué de presse du 26 avril 2023 cette décision par laquelle le Conseil fédéral s'acquitte du devoir de mémoire de notre pays envers les victimes du nazisme.

### **5.3. Commission de conformité – déroulement**

Ariane Rustichelli : les documents sont disponibles sur le cloud. L'attention de l'OSE a été attirée sur le fait qu'il y avait une erreur dans le code de conduite concernant la composition des membres de l'organe de conformité. Celle-ci a été corrigée entre-temps. Le Comité ne s'est pas encore réuni. Si un membre est lui-même concerné, il doit se récuser.

### **5.4. Groupe de travail du Comité et du CSE : analyse de la forme juridique de l'OSE**

Carmen Trochsler donne des informations sur la situation actuelle. Lors de la séance du 16 mars 2023, les délégué-e-s ont été informés qu'un groupe de travail avait été mis en place. Celui-ci a déposé une demande auprès du Comité de l'OSE afin de pouvoir réaliser une expertise externe, car le sujet est très complexe. Le cabinet d'avocats Lenz et Staehelin a rédigé une expertise. Celle-ci a été reçue cette semaine. De plus amples informations suivront lors de la séance en ligne du 2 décembre 2023.

### **5.5. Communauté en ligne sur le site web de l'OSE**

Filippo Lombardi : le Comité de l'OSE est d'accord pour améliorer la communication en général dans le but que le plus grand nombre possible de Suisses-ses de l'étranger se mettent en réseau et échangent des informations entre eux. Comme tous les Suisses-ses de l'étranger ne sont pas inscrits auprès d'une ambassade dans leur pays, il n'est souvent pas possible de les atteindre.

### **5.6. Autres informations**

Pas d'autres informations.

## **6. Succession d'Albert Eduard Küng**

### **6.1. Élection d'un membre au Comité de l'OSE**

Filippo Lombardi fait savoir que la majorité des membres du Comité doivent être Suisses-ses de l'étrangers.

L'OSE Allemagne s'est réorganisée. Paul Röthlisberger, ancien commerçant, retraité, est intéressé par un siège de membre du Comité de l'OSE. L'OSE s'en réjouit, car l'Allemagne accueille une grande partie des Suisses-ses de l'étranger et c'est un partenaire important pour l'OSE. Le Comité propose au CSE d'élire Paul Röthlisberger lors de la prochaine séance en ligne du 2 décembre 2023.

John McGough, délégué de Hongrie, ne souhaite pas siéger lui-même au Comité de l'OSE, mais a suggéré que le successeur d'Albert Eduard Küng soit un membre de l'UDC. Aucune autre candidature n'a été reçue à ce jour.

### **6.2. Élection d'un membre au sein de la commission de conformité – proposition du Comité : Helen Freiermuth**

Voir à ce sujet le document R-2023/9.

Suite à la démission d'Albert Eduard Küng de tous ses organes, le Comité propose au CSE de nommer Helen Freiermuth de Turquie pour lui succéder au sein de l'organe de conformité, en tant que représentante du Comité de l'OSE et déléguée du CSE.

### **Décision**

Le Conseil approuve par 73 voix contre 1 et 6 abstentions l'élection d'Helen Freiermuth au conseil de conformité.

## 7. Élection de l'organe de révision

Voir à ce sujet le document R-2023/10.

Conformément à l'art. 23 al. 3 du Règlement de l'Organisation des Suisses de l'étranger (OSE), SwissCommunity, l'organe de révision est élu pour une durée de deux ans. Il peut être réélu. BDO SA a été élue pour la dernière fois lors de la séance du CSE du 12 mars 2022.

Depuis treize ans, l'OSE est révisée par l'organe de révision BDO SA. Jusqu'à présent, BDO a fourni un travail satisfaisant dans le cadre du contrôle restreint auquel l'OSE est soumise.

L'OSE a profité de cette situation pour lancer un nouvel appel d'offres pour ce mandat. Les trois entreprises suivantes ont déposé une offre :

<b>Von Graffenried AG Treuhand, Bern</b>	<b>BDO AG, Burgdorf</b>	<b>Dr. Röthlisberger AG, Bern</b>
CHF 6 000.- à CHF 6 600.- Frais inclus TVA en sus	CHF 5 500.- Frais exclus TVA en sus	CHF 7 200.- à CHF 7 800.- Frais exclus TVA en sus Pour les deux premières années, un plafond de coûts de CHF 7 500.- est estimé.

Après avoir comparé les trois offres, le choix s'est à nouveau porté sur BDO SA. Et ce pour les raisons suivantes :

- La qualité de la méthode de travail et de l'encadrement est déjà connue
- Assurer la continuité
- Opportunité pour l'OSE, car les personnes nouvellement responsables de la révision la considèrent sous un nouvel angle
- L'offre est compétitive et les prix sont attractifs

### Décision

Le Conseil approuve par 74 voix contre 1 et 7 abstentions la désignation de BDO SA comme organe de révision.

BDO SA est donc réélu pour deux ans.

## 8. Information et discussion avec les représentants du DFAE

David Grichting, directeur de la Direction consulaire, souhaite la bienvenue aux délégué·e·s présents. Il les informe qu'il a travaillé plusieurs années à l'étranger, et jusqu'au mois d'avril de cette année en Asie centrale.

Une séance avec les consuls honoraires aura lieu le 22 août 2023 à Berne.

Les prestations de service pour les Suisses·ses de l'étranger doivent être orientées vers le client. Ces prestations doivent évoluer en permanence grâce aux échanges. Les attentes envers les partenaires doivent être connues.

La direction consulaire se tient à votre disposition pour répondre à vos questions.

Plus de 800 000 Suisses·ses vivent à l'étranger. Mais tous ne s'annoncent pas auprès d'une ambassade suisse dans leur pays de résidence. Le cycle de l'émigration a changé. Outre les émigrations, il y a aussi des retours. Le vieillissement de la société crée de nouveaux besoins. De nombreuses personnes émigrent à un âge avancé. C'est pourquoi le projet « Aging abroad » a été lancé. Un film sur le thème de l'émigration, produit spécialement à cet effet, est disponible sur le site Internet du DFAE. Il en va de même pour la brochure « Ageing well abroad » qui est disponible en version papier et en ligne :

<https://www.eda.admin.ch/eda/en/fdfa/living-abroad/auslandaufenthalt/ruhestand-im-ausland.html>.

Les Suisses·ses aiment beaucoup voyager. Les services consulaires sont proposés dans tous les pays. En raison des nombreux voyages, la protection consulaire est importante. La situation financière de la Confédération est tendue. Des postes supplémentaires ne peuvent pas être créés facilement. Le DFAE se mobilise dans les domaines du développement de la cyberadministration, des partenariats et du développement des moyens de communication.

Grâce à la transformation numérique, de nombreux services peuvent être effectués en ligne et non plus seulement dans le pays lui-même. Ces offres sont adaptées en permanence. Les ambassades peuvent ainsi se limiter de plus en plus à la protection consulaire. Dès 2030, les visas pourront être demandés numériquement dans l'espace Schengen au moyen du système européen d'information et d'autorisation de voyage (ETIAS). Ils seront disponibles sous forme de code QR et ne seront plus inscrits dans les passeports.

L'application SwissInTouch contient de nombreuses informations pour les Suisses·ses vivant à l'étranger. Elle peut être téléchargée.

### **Questions-réponses**

Jacques-Simon Eggly, souhaite savoir comment les Suisses·ses de l'étranger seront évacués en cas de crise. Un transport militaire est-il possible si tous les aéroports sont fermés ? Y a-t-il une collaboration avec d'autres services ?

David Grichting fait savoir qu'une interpellation est en cours sur cette question. Des réflexions ont été menées à ce sujet. Pour garantir la sécurité, des avions militaires et du personnel doivent être mis à disposition. La situation est examinée avec le DDPS. La collaboration avec d'autres pays est bonne. Souvent, le trajet entre le domicile et l'aéroport constitue déjà un défi pour les personnes à évacuer. Pour le Niger, il existe depuis 2009 des avertissements concernant l'entrée dans le pays. Le DFAE en appelle une nouvelle fois à la nécessaire responsabilité individuelle des voyageurs et voyageuses.

Constantin Kokkinos, Grèce, a écrit avec Andreas Feller-Ryf, Grande-Bretagne, à l'ancien directeur de la Direction consulaire, Johannes Matyassy. La collaboration avec les consulats devrait être améliorée, tout comme les contacts entre les Suisses·ses de l'étranger et les ambassades, car beaucoup de choses dépendent de la bonne volonté des titulaires des postes.

David Grichting demande qu'en cas de problème avec les ambassades, on s'adresse directement à lui. La direction consulaire informe toujours les ambassadeurs·rices avant leur prise de fonction. Les us et coutumes sont différents dans chaque pays. Une bonne collaboration fait partie des tâches principales.

Katja Wallimann Gates, Australie, est préoccupée par le fait que les données des abonné·e·s de la « Revue Suisse » ont été retrouvées sur le Darknet.

David Grichting rappelle que l'imprimerie Vogt-Schild SA fait partie de CH Media. Le DFAE envoie les données des abonné·e·s à l'imprimerie 15 jours avant l'impression de la « Revue Suisse ». Les données sont effacées 15 jours après l'envoi. Les données transmises sont le nom, le prénom, l'adresse, le code postal, la ville et la langue pour l'envoi de l'édition papier. Pour l'envoi de l'édition en ligne, seule l'adresse e-mail est envoyée. Le DFAE et l'OSE ont rédigé ensemble une prise de position informant qu'aucune donnée sensible n'avait été transmise. Ce cas montre que des attaques de ce type peuvent venir de tous les côtés.

Ralph Steigrad, Israël, explique qu'il y a des différends avec le consulat et l'ambassadeur. Les lettres du consulat ne sont envoyées qu'en anglais. Les destinataires se sont plaints de cette situation. L'anglais n'est pas une langue officielle de la Suisse. Les traductions que l'association suisse avait publiées sur le site internet ont dû être retirées du site sur ordre de l'ambassade.

David Grichting indique qu'il abordera le sujet la semaine prochaine à l'occasion de la conférence des ambassadeurs.

## 9. Forum de discussion

Aucune demande de prise de parole.

## 10. Questions politiques

### 10.1. Retour sur la séance de l'Intergroupe parlementaire Suisses-ses de l'étranger du 31.05.2023

Laurent Wehrli : les premiers essais de vote électronique ont été concluants.

Lors du petit-déjeuner de l'Intergroupe parlementaire « Suisses de l'étranger », le 31 mai 2023, le chancelier Walter Thurnherr a participé à la séance. Par sa participation, il a souligné l'importance de ce thème. L'échange a principalement porté sur les tests du nouveau système de vote électronique de La Poste du 18 juin 2023 dans les cantons de Bâle-Ville, Saint-Gall et Thurgovie.

Entre-temps, le nouveau système de vote électronique a passé avec succès le test du 18 juin 2023. Les Suisses-ses de l'étranger ayant le droit de vote avaient le choix entre le vote par correspondance et le vote électronique. Dans les trois cantons-tests, plus de la moitié des votes des Suisses-ses de l'étranger ont été transmis par voie électronique. En outre, le taux de participation de la Cinquième Suisse a été plus élevé que la moyenne nationale dans les cantons-tests.

Ces résultats suggèrent que la disponibilité du vote électronique a un effet positif sur la participation des Suisses-ses de l'étranger aux élections et aux votations. Ainsi, lors des élections nationales de 2019, où le vote électronique avait été suspendu pour la première fois après une longue phase de test, il s'était avéré que la participation électorale de la Cinquième Suisse était plus faible sans le vote électronique. Indépendamment de la participation électorale, il est important que tous les Suisses-ses de l'étranger puissent exercer effectivement les droits politiques qui leur sont garantis par la Constitution.

### 10.2. Droit politique : rapport du Conseil fédéral et de l'OSE

Voir à ce sujet les documents R-2023/11a et R-2023/11b.

Filippo Lombardi : à l'initiative de Jeannette Seifert-Wittmer, membre du CSE aux États-Unis, l'OSE a mené une enquête auprès des délégué·e·s pendant une période de deux ans après chaque votation fédérale. L'objectif de ce sondage était de savoir dans quel délai les délégué·e·s avaient reçu les documents de vote pour les votations populaires.

Entre mars 2021 et septembre 2022, 7 sondages au total ont été réalisés à l'aide de SurveyMonkey. Ces sondages ont été envoyés à environ 130 personnes. En moyenne, 44 personnes ont répondu au sondage. Cela correspond à un taux de réponse de 34%. 76% des personnes interrogées ont déclaré avoir reçu le matériel de vote à temps. Pour 24% des personnes interrogées, le matériel est arrivé trop tard et il ne leur a plus été possible de participer aux votes.

L'évaluation montre que la majorité des personnes ayant le droit de vote à l'étranger reçoivent les documents de vote à temps. Pour certains pays d'outre-mer, les Suisses-ses de l'étranger n'ont pas eu beaucoup de temps pour voter ou les documents de vote sont arrivés trop tard.

Ces conclusions concordent donc avec le rapport du Conseil fédéral du 17 mars 2023 sur l'exercice du droit de vote depuis l'étranger.

Filippo Lombardi remercie Jeannette Seifert-Wittmer d'avoir lancé ce sondage.

### 10.3. Webinaires

Ariane Rustichelli : après que l'OSE a organisé un webinaire très réussi sur le thème de l'AVS, le DFAE a approché l'OSE pour organiser d'autres webinaires en collaboration également avec Soliswiss 2023.

Le premier webinaire commun a eu lieu le 13 juin 2023 sur le thème de la planification successorale. D'autres webinaires sont prévus le 17 octobre 2023 sur le thème « assurances sociales » (assurance maladie) et le 13 décembre 2023 sur le thème « banques ».

Un webinaire organisé par l'OSE aura lieu le 21 septembre 2023 sur le thème du « service militaire » pour les jeunes Suisses·ses de l'étranger.

Les webinaires sont suivis par plusieurs centaines de personnes et sont un succès. Ils montrent clairement l'intérêt pour ce type d'information. Les webinaires peuvent être visionnés sur la chaîne YouTube de l'OSE. Ariane Rustichelli demande à tous les délégué·e·s d'attirer l'attention de tiers sur ce point. En cas de questions, il faut s'adresser au secrétariat.

## **11. Table ronde : « Pourquoi encourager la Cinquième Suisse à participer à la vie politique en Suisse ? »**

### **11.1. Modération : Mark Livingston, rédacteur en chef, SWI swissinfo.ch**

Voir à ce sujet les documents R-2023/12a et R-2023/12b.

Ariane Rustichelli : l'OSE s'est engagée depuis plusieurs années en faveur de l'introduction de l'e-voting. Les tests réussis du 18 juin 2023 ont montré que l'OSE allait dans la bonne direction. Mais pour augmenter la participation politique des Suisses·ses de l'étranger, l'e-voting ne suffit pas :

- Il faut une formation spécifique à la participation politique.
- La question de la participation aux votations et aux élections est un défi social pour toute démocratie. Encore plus dans un système comme celui de la Suisse.
- C'est pourquoi, sur proposition de Carmen Trochsler, membre du Comité de l'OSE, et d'Antoine Belaieff, délégué du CSE, l'OSE a lancé un atelier en collaboration avec la plateforme « Campus pour la démocratie », soutenue par la Fondation Dialogue. Le 16 mars 2023, un premier atelier a réuni des élu·e·s du Parlement fédéral, des délégué·e·s du CSE et des représentant·e·s d'associations œuvrant pour la promotion de la démocratie. L'objectif était de trouver des moyens d'encourager le vote des Suisses·ses de l'étranger, mais aussi de favoriser une plus grande participation politique au sens large.
- Un deuxième atelier, organisé par l'OSE en collaboration avec la Chancellerie d'État du canton de Fribourg, a eu lieu le 15 juin 2023 dans le but de dégager des pistes concrètes.
- La possibilité d'une obligation légale de l'État de soutenir les organisations qui s'engagent à promouvoir la participation démocratique a également été discutée, comme c'est le cas au Canada par exemple.

Stephanie Leber, du service juridique de l'OSE, fait la présentation et explique la procédure à suivre si la loi suisse devait être adaptée.

La conférence sera suivie d'une table ronde animée par Mark Livingston, rédacteur en chef de SWI swissinfo.ch.

Les personnes suivantes participent à la table ronde :

- Roland Büchel, UDC
- Fabian Molina, PS
- Franz Muheim, Vert'libéraux
- Elisabeth Schneider-Schneiter, Le Centre
- Nicolas Walder, Verts
- Laurent Wehrli, PLR

### **11.2. Prochaines étapes – mandat**

Voir à ce sujet le document R-2023/12c.

Mandat pour la création d'un groupe de travail pour l'augmentation de la participation politique des Suisses·ses de l'étranger en Suisse.

Filippo Lombardi demande au Conseil s'il souhaite donner mandat au Comité et au Secrétariat de l'OSE de créer un groupe de travail mixte CSE – Comité – Secrétariat afin de mettre en œuvre le mandat contenu dans la résolution actuellement affichée à l'écran (et également contenue dans le document que les membres du Conseil ont reçu avant la séance).

## Décision

Le Conseil accepte par 68 voix contre 6 et 5 abstentions de donner mandat à l'OSE de créer un groupe de travail mixte composé de membres du CSE, du Comité et du Secrétariat afin de mettre en œuvre le mandat de création d'un groupe de travail pour augmenter la participation politique des Suisses·ses de l'étranger en Suisse.

## 12. Thème du 100<sup>e</sup> Congrès des Suisses de l'étranger 2024

### Propositions :

- **Tous ensemble par-delà les frontières : évolution de l'expatriation suisse (80 ans de camps pour les jeunes, 50 ans de la « Revue Suisse » et 100<sup>e</sup> congrès)**
- **La question climatique au cœur du défi sociétal**

Filippo Lombardi annonce que lors de sa session du 17 août 2023, le Comité a discuté de la possibilité de réduire la durée du congrès 2024 de trois à deux jours.

La conférence d'educationsuisse a toujours lieu début/mi-juillet. Il s'agit d'exploiter les synergies. Les personnes qui assistent à la manifestation d'educationsuisse ne peuvent pas se rendre à nouveau en Suisse quelques semaines plus tard pour participer au congrès de l'OSE. De plus, le nombre de participant·e·s est en baisse depuis des années. Les habitudes des participant·e·s aux congrès ont changé. En outre, il est plus difficile de trouver des sponsors.

Les délégué·e·s prennent la parole. Le feedback a montré que les délégués ne veulent pas de réduction, mais souhaitent une adaptation du format. Cependant, la réduction à deux jours n'est pas idéale. Car il manque du temps pour apporter des idées, pour échanger avec les autres délégué·e·s et pour faire du réseautage. Les rencontres personnelles sont importantes. Le mois de juillet est plutôt défavorable, car les prix sont plus élevés à cette période.

Le Congrès 2024 aura lieu du jeudi 11 au samedi 13 juillet 2024 au Musée des Transports de Lucerne (séance du CSE le 11 juillet, Congrès le 12 juillet et excursion le 13 juillet).

Filippo Lombardi rappelle que le choix de la date relève de la compétence du Comité.

## Décision

Le Conseil approuve par 52 voix contre 19 et 9 abstentions le thème du congrès 2024 « Ensemble par-delà les frontières : évolution de l'émigration suisse (80 ans de camps de jeunesse, 50 ans de « Revue Suisse » et 100<sup>e</sup> Congrès des Suisses de l'étranger).

## 13. Groupes de travail du CSE

### 13.1. Groupe de travail : « Représentation des Suisses·ses de l'étranger au Parlement » – information

Constantin Kokkinos, Grèce, dirige la présentation et expose sur la situation actuelle. Les élections fédérales de 2023 permettront de voir dans quelle direction s'orientent les choses.

Voir également l'interpellation de Nicolas Walder, membre du CSE et conseiller national des Verts, du 15 juin 2023 : <https://www.parlament.ch/de/ratsbetrieb/suche-curia-vista/geschaefft?AffairId=20233766>

### 13.2. Reconnaissance du groupe de travail : « Projet de lobbying/communication »

Voir à ce sujet le document R-2023/13a.

Filippo Lombardi : le Comité, lors de sa séance du 3 juin 2023, s'est prononcé en faveur de la création de ce groupe de travail sous une nouvelle forme, au niveau cantonal et non au niveau fédéral.

Jeannette Seifert Wittmer, USA, dirige la présentation et présente le projet et les objectifs de ce groupe de travail. Le projet couvre un spectre plus large que le « projet de représentation directe ». Il s'agit d'une mesure complémentaire au but de la représentation directe, visant à faire connaître les besoins

des Suisses de l'étranger auprès des gouvernements, des parlementaires cantonaux et des chancelleries cantonales, ainsi qu'à encourager les cantons à introduire le vote électronique.

En complément des travaux de l'Intergroupe parlementaire « Suisses de l'étranger », du Comité et du Secrétariat de l'OSE, l'objectif est de mieux faire connaître les préoccupations et les attentes des Suisses·ses de l'étranger au niveau cantonal. Pour ce faire, des lettres/courriels seront adressés aux membres des gouvernements et parlements cantonaux et signés par les membres du groupe de travail de l'OSE. Il s'agit ainsi de montrer les effets concrets qu'une telle communication, axée sur les cantons, peut avoir sur une durée de 18 mois (durée du groupe de travail).

#### **Décision**

Le Conseil approuve par 67 voix contre 7 et 4 abstentions la création du groupe de travail « Projet de lobbying/communication ».

### **13.3. Reconnaissance du groupe de travail : « Introduction d'un système d'élection directe et démocratique des délégué·e·s au CSE »**

Voir à ce sujet le document R-2023/13b.

Filippo Lombardi : le Comité directeur s'est prononcé en faveur de la création de ce groupe de travail lors de sa séance du 3 juin 2023.

Andreas Feller-Ryf, Grande-Bretagne, et Noel Frei, Éthiopie, présentent le projet. L'introduction du système vise à uniformiser les élections du CSE et à rendre le processus électoral démocratique. Les dernières élections se sont principalement concentrées sur les clubs suisses. Les processus doivent être plus transparents et permettre à tous les Suisses·ses de l'étranger de se présenter aux élections.

Laurent Perriard, DFAE, informe que l'OSE est mentionnée dans la loi pour les Suisses·ses de l'étranger. L'initiative va dans la bonne direction. Les élections du CSE doivent être plus démocratiques. Le DFAE offre son soutien pour les élections des délégué·e·s. Les données ne peuvent pas être transmises directement. Le DFAE fait office d'interface. Il offre son soutien par courrier et via les réseaux sociaux. Le DFAE souhaite être impliqué dans le projet et connaître le guide.

Lors de la discussion, les délégué·e·s mentionnent qu'il existe déjà un soutien des consulats en fonction de la situation, mais que ce soutien dépend de la bonne volonté et de l'intérêt des titulaires des postes respectifs. Laurent Perriard fait savoir qu'il est prêt à émettre une directive dans ce sens à l'intention des consulats, pour autant qu'un bon guide soit disponible.

#### **Décision**

Le Conseil approuve par 58 voix pour, 17 voix contre et 2 abstentions la création du groupe de travail « Introduction d'un système d'élection directe et démocratique des délégués au CSE ».

## **14. Séance du CSE**

### **14.1. Renoncer aux jetons de présence pour pouvoir organiser une séance en ligne du CSE en décembre 2023**

#### **Décision**

Le Conseil accepte par 62 voix contre 12 et 3 abstentions de renoncer aux jetons de présence pour la séance du 2 décembre 2023 afin de pouvoir organiser cette séance en ligne supplémentaire du CSE.

La session en ligne aura lieu le samedi 2 décembre 2023.

### **14.2. Séance hybride le vendredi 15 mars 2024**

Le vendredi 15 mars 2024, une séance hybride du Conseil des Suisses de l'étranger aura à nouveau lieu à Berne. Les délégué·e·s qui ne peuvent pas se rendre personnellement sur place pourront se connecter virtuellement à la séance.

## **15. Reconnaissance des organisations faitières et des nouvelles associations suisses à l'étranger**

### **15.1. Groupe suisse à l'étranger : « Asociación de Damas Suizas », Venezuela**

Voir à ce sujet le document R-2023/14a

#### **Décision**

Le Conseil approuve par 68 voix pour, 2 voix contre et 7 abstentions la reconnaissance de l'Association suisse : « Asociación de Damas Suizas », Venezuela.

### **15.2. Groupe suisse à l'étranger : « Swiss Cooperative Malta », Malte**

Voir à ce sujet le document R-2023/14b

#### **Décision (vote avec carton rouge)**

Le Conseil approuve à une large majorité la reconnaissance de l'association suisse « Swiss Cooperative Malta », Malte.

### **15.3. Groupe suisse associé à l'étranger : « COLÔNIA HELVETIA Associação Cultural São Nicolau de Flüe », Brésil**

Voir à ce sujet le document R-2023/14c

#### **Décision**

Le Conseil approuve, par 54 voix contre 5 et 15 abstentions, la reconnaissance de l'association suisse « COLÔNIA HELVETIA Associação Cultural São Nicolau de Flüe », Brésil.

## **16. Atelier : importance de la digitalisation dans le monde actuel et pour l'OSE**

### **16.1. Création et renforcement des liens (pour s'entraider, se rencontrer et faire remonter les problèmes à l'OSE – marketing et sponsoring également)**

Ariane Rustichelli : l'OSE a besoin du soutien des délégué·e·s. Ceux-ci doivent informer leurs compatriotes des décisions de l'OSE. Ils doivent créer des liens et défendre des intérêts.

Ils devraient être actifs sur les réseaux sociaux et se mettre en réseau avec des Suisses·ses de leur pays de résidence et d'ailleurs afin d'échanger des informations et de pratiquer une communication bottom-up pour pouvoir nous transmettre les préoccupations des Suisses·ses de l'étranger. Cela doit leur permettre de mieux assumer leur rôle de délégué·e·s.

Les besoins ont évolué pendant la pandémie et la numérisation s'est accélérée. Les réseaux sociaux doivent être davantage utilisés. L'OSE doit être plus visible afin d'attirer davantage l'attention. SwissCommunity aide les Suisses·ses de l'étranger en leur proposant une large palette de services.

### **16.2. Renforcement de la marque et de la communauté : outil FactorSwiss**

Maria Luisa Bernini, FactorSwiss, dirige la présentation. La marque SwissCommunity doit être renforcée. Les besoins évoluent. Tous les groupes de toutes les catégories d'âge sont soutenus dans ce sens. La visite de quelques pays a été passionnante et instructive. Le projet a été lancé dans les pays suivants : Allemagne, France et Italie. D'autres suivront.

Le logo « SwissCommunity » est mis à la disposition des associations suisses intéressées. Il en va de même pour le portail « FactorSwiss ».

Maria Luisa Bernini demande que l'on s'adresse directement à elle pour toute question.

### **16.3. Réseaux sociaux de l'OSE et des communautés suisses à l'étranger. Exemples de bonnes pratiques (Swiss Factor, Social Media, Community etc.)**

Dominique Baccaunaud Vuillemin, France, anime la présentation et parle de ses expériences avec les médias sociaux.

#### **16.4. SwissCommunity : tous ensemble connectés et plus forts**

Maya Robert-Nicoud, responsable du marketing et de la communication de l'OSE, assure la présentation. Elle présente les différents canaux d'information de l'OSE ainsi que son positionnement.

#### **17. Présentation de l'Office du tourisme de Saint-Gall (Thomas Kirchhofer, directeur)**

Thomas Kirchhofer, directeur de l'office du tourisme de Saint-Gall - Lac de Constance, dirige la présentation.

#### **18. Présentation de Suisse Tourisme (Simon Bosshart, responsable Marchés Est)**

Simon Bosshart, responsable des marchés de l'Est, dirige la présentation.

#### **19. Divers**

Filippo Lombardi remercie toutes celles et ceux qui ont participé à la séance d'aujourd'hui et en particulier les personnes et institutions suivantes :

- Représentant·e-s du DFAE
- Membres du CSE
- Représentant·e-s des médias
- Interprètes
- Technique de Gallus Media SA et de l'Université de Saint-Gall
- Secrétariat de l'OSE

La séance se termine à 17h45.

Le président

La rédactrice du procès-verbal

Filippo Lombardi

Sandra Jehle